

Materializa DGA apoyo para 938 escuelas con 78 mdp de inversión



Fiscalía ya va tras la pista de archivos perdidos en el Edificio de Rectoría: Martha Zarza

MARTHA ROMERO

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Martha Patricia Zarza Delgado, informó que será la próxima semana cuando se haga de



manera formal la entrega-recepción de la rectoría y, derivado de este ejercicio, identificarán con precisión qué es lo que hace falta en cuestión de documentación.

Pág. 6

PORTAL Liberación

Difunde GEM conocimiento científico entre niñas y niños en cada rincón del Edomex



Pág. 7

Suspenden a pipa de gas LP por incumplir norma en Toluca, se mantendrá operativo de revisión



Pág. 3

No retrocederá transformación en Edomex; el pueblo respalda a la presidenta Sheinbaum: Horacio Duarte



Pág. 2

Destaca DGA colaboración con municipio para reducir delitos 50% en Tejupilco



Pág. 2

“¡Viva México!”, grita Claudia Sheinbaum frente a Trump en Washington; se reúnen por primera vez



Pág. 5

LEONARDO HERNÁNDEZ

Con un enérgico “¡Viva México!”, frente a sus homólogos de Estados Unidos y Canadá, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se hizo presente en el sorteo de la Copa Mundial FIFA 2026 que se realizará en sedes de estos 3 países.



Salta al mercado internacional emprendimiento artesanal de Atzin Vázquez, con respaldo de la UAEPE

Pág. 8



Al aparador internacional productos elaborados por Manuel, estudiante de la UAEPE

Pág. 8



Senado avala Ley General de Aguas y pone freno a acaparadores; protestas no tienen motivo: Icela Rodríguez

Pág. 3



Derecho de
Picaporte
Alfonso Godínez

Vivencias y Experiencias

Aquellas navidades...

Estas fechas, sobre todo las dos primeras semanas de diciembre, son las más propicias para los convivios de fin de año, ya sea con los compañeros de la escuela, del trabajo o de toda clase de colegas, y la política no era la excepción...

Pág. 4

Destaca DGA colaboración con municipio para reducir delitos 50% en Tejupilco

En un esfuerzo coordinado de los tres niveles de gobierno, la maestra Delfina Gómez Álvarez informó que, mediante la Mesa de Paz, se han impulsado acciones en materia de seguridad para proteger a las y los mexiquenses, con lo que se ha logrado una reducción de 50% en los delitos de alto impacto en Tejupilco.

"Les quiero informar que la incidencia delictiva general en Tejupilco tuvo un decremento del 14% y de un 50% en delitos de alto impacto, particularmente en 6 de 12 conductas ilícitas que se tenían", detalló la gobernadora mexiquense.

Durante el Primer Informe de Gobierno de Rigoberto López Rivera, presidente municipal de Tejupilco, la titular del ejecutivo estatal destacó la reducción de robos a transportistas, a casa habitación, a negocios, a transeúntes y de vehículos, gracias a los esfuerzos de las instituciones de seguridad, las fuerzas armadas y los municipios; con ello, noviembre es el mes con



menos delitos registrados en el Estado de México.

Además, afirmó que continuarán los programas sociales y el

apoyo integral a las mexiquenses, quienes son un sector prioritario para su administración. "Aquí en Tejupilco hemos atendido 8 mil 976

mexiquenses y se han dado 63 mil 600 apoyos económicos, así como asistencia jurídica y servicios junto con el DIF. Además, se han entregado 15 mil 797 canastas del Programa Alimentación para el Bienestar", puntualizó la mandataria estatal.

La maestra Delfina Gómez aseguró que seguirá trabajando en equipo con el municipio de Tejupilco para impulsar la educación, don-

de se ha apoyado a mil 487 alumnos con 18 millones de pesos en becas por aprovechamiento académico, además se ha entregado mobiliario e infraestructura educativa.

A este ejercicio de rendición de cuentas a la ciudadanía asistieron Martha Azucena Camacho Reynoso, Presidenta de la Mesa Directiva de la LXII Legislatura del Estado de México; el Magistrado Hernán Mejía López, en representación del Poder Judicial de la entidad; Marcela Ruiz Esparza Domínguez, Presidenta Honoraria del DIF de Tejupilco; además de síndicas, síndicos, regidoras, regidores y funcionarios municipales.

(Foto: Especial Portal)

No retrocederá transformación en Edomex; el pueblo respalda a la presidenta Sheinbaum: Horacio Duarte



Desde el oriente del Estado de México, y en representación de la gobernadora Delfina Gómez, Horacio Duarte Olivares, secretario general de gobierno, agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo la coordinación y el apoyo al gobierno y los municipios mexiquenses, donde la transformación ha avanzado en coordinación y unidad por el proyecto de transformación nacional.

"En el Estado de México no vamos a permitir que se atente contra los derechos de los mexicanos. No vamos a permitir que se atente contra las conquistas históricas del pueblo de México. En el Estado de México tenemos pueblo para apoyar, para respaldar con contundencia, con claridad a nuestra presidenta", enfatizó el Secretario Horacio Duarte tras su participación en el Primer Informe de gobierno de Raciel Pérez Cruz, alcalde de Tlalnepantla.

Recordó que, los importantes avances en desarrollo eco-

nómico, bienestar y seguridad han sido resultado de la buena coordinación entre los tres órdenes de gobierno, con estrategias como el Mando Unificado Oriente y el Plan Integral para el Oriente del Estado de México.

"Lo diré con mucho orgullo, pero también con mucha responsabilidad: somos uno de los estados donde la presidenta ha puesto la atención, ha puesto su empeño, su palabra, su compromiso, pero sobre todo su gran y profundo amor al pueblo de México. Por eso, hoy más que nunca los mexiquenses estamos comprometidos a defender el proceso de transformación", señaló Duarte Olivares.

Por su parte, Raciel Pérez Cruz, quien declaró que defenderá la Cuarta Transformación, agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez por mirar y restaurar la esperanza de las y los habitantes del oriente del Estado de México.

(Foto: Especial Portal)

Parteaguas el gobierno del Verde en Villa Guerrero: Couttolenc

La obra pública millonaria que llegó a todas las comunidades de Villa Guerrero marca un antes y un después para el municipio, afirmó el dirigente estatal del Partido Verde, José Alberto Couttolenc Buenteollo.

Al acompañar el primer informe de Carlos Rogel Guadarrama. Subrayó resultados visibles: mejor distribución de agua, servicios de salud fortalecidos, impulso al deporte, inclusión, seguridad pública y una agenda ambiental renovada con la creación de la Dirección de Ecología

y Medio Ambiente. Reconoció el respaldo decisivo de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, clave para avanzar en proyectos estratégicos como la central de abastos.

Couttolenc afirmó que Villa Guerrero cuenta con un presidente que trabaja 24/7 y de frente a su gente, y sostuvo que este informe demuestra que los Gobiernos Verdes están poniendo la vara más alta al gobernar con resultados, seriedad y un rumbo claro para las familias mexiquenses.

(Foto: Especial Portal)



Joel González será encargado de despacho en la Junta de Caminos tras renuncia de Ariel Juárez

MARTHA ROMERO

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez formalizó el nombramiento de Joel González Toral como encargado de despacho de la Junta de Caminos del Estado de México, tras la renuncia de Mario Ariel Juárez Rodríguez el pasado miércoles.

El ahora encargado de despacho es ingeniero civil egresado del Instituto Politécnico Nacional (IPN), cuenta con estudios de posgrado en Alta Dirección, Inteligencia Estratégica y Administración Pública, formación que respalda una trayectoria vinculada al desarrollo de infraestructura vial.

Su experiencia laboral abarca tanto la iniciativa pública como la privada, con participación destacada en proyectos orientados a la modernización de puentes y carreteras.

En el servicio público se ha



Garantizan atención a denuncias de paisanos que visiten Edomex desde EU

MARTHA ROMERO

La titular del Instituto Nacional de Migración (INM) en el Estado de México, Nelly Campos Quiroz, exhortó a los connacionales que estarán arribando a tierras mexiquenses a denunciar cualquier abuso, extorsión o irregularidad de manera inmediata en los módulos instalados que operarán bajo protocolos de acompañamiento, respeto y protección patrimonial.

Añadió que el operativo 'Héroes Paisanos' que inició el pasado 28 de noviembre y concluirá el próximo 6 de enero de 2026, tiene como objetivo garantizar un retorno seguro, libre de extorsiones y con atención integral a los miles de mexiquenses que regresan al país durante la temporada decembrina.



Refirió que para reforzar el acompañamiento a los connacionales que llegan a la entidad o van de paso hacia sus destinos de origen, se han instalado 10 módulos de atención, se habilitaron dos paraderos seguros y participan 28 observadores voluntarios, mismos que fueron capacitados por personal del INM.

Agregó que los módulos están distribuidos en puntos estratégicos en los municipios de Tlalnepantla, Tepotzotlán, Valle de Bravo, Tonatico, Tenango del Valle, Tenancingo y Toluca, es este último punto, en el Portal 20 de Noviembre y la Central de Autobuses, así como en los Aeropuertos Internacionales de Toluca y el Felipe Ángeles (AIFA).

Campos Quiroz indicó que brindarán asesoría directa sobre trámites migratorios, procesos aduanales, envío de remesas, permisos de importación temporal de vehículos y mecanismos donde los connacionales podrán presentar quejas contra servidores públicos, en caso de que se presenten.

Añadió que los dos paraderos seguros se habilitaron, uno en Atlacomulco en la caseta 'El Cotecito' y el segundo en Toluca, en el Monumento al Bicentenario de la avenida Morelos, donde migrantes podrán descansar y recibir orientación sin riesgo de abusos o extorsión.

Finalmente, resaltó que el operativo de invierno tendrá 42 días de vigencia, durante los cuales el INM coordinará acciones con todas las dependencias involucradas para reforzar la vigilancia en carreteras, terminales, aeropuertos y puntos de internación.

(Foto: Especial Portal)

vantes para el 2026 que es la rehabilitación de 55 kilómetros del Periférico Norte y que iniciará a principios del próximo año.

Con esta obra se busca mejorar la movilidad de más de siete millones de habitantes de los municipios de Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Cuautitlán y Tepotzotlán, zona cuya congestión vial ha sido señalada como una de las más críticas del Valle de México.

Cabe señalar que el relevo en la Junta de Caminos ocurre luego de que Mario Ariel Juárez Rodríguez presentara su renuncia después de verse involucrado en un incidente público junto al diputado federal Webster Santiago Pineda, tras una discusión al interior de un centro comercial en Metepec, hecho que generó cuestionamientos sobre su continuidad en el cargo.

(Foto Especial Portal)

desempeñado como director de Obras Públicas en el municipio de Nezahualcóyotl y recientemente como director de Vialidad en la Secretaría de Movilidad del Estado de México, desde donde impulsó mejoras operativas en la red estatal.

De acuerdo con lo anunciado por la gobernadora, González Toral asumirá la responsabilidad de uno de los proyectos más relev-

Suspenden a pipa de gas LP por incumplir norma en Toluca, se mantendrá operativo de revisión

MARTHA ROMERO

El gobierno municipal de Toluca implementó el operativo Pipa Segura, cuyo propósito es verificar y validar la documentación de las pipas abastecedoras de gas LP para asegurar que su funcionamiento cumpla con la norma vigente.

El coordinador de Protección Civil y Bomberos de Toluca, Juan Carlos Yáñez Rodríguez, informó que durante este ejercicio fue suspendida una unidad por carecer de documentación vigente.

Refirió que con este esquema buscan dar certeza a la población sobre la operación adecuada de las pipas.

Yáñez Rodríguez refirió que desplegaron a personal de la corporación para llevar a cabo las

inspecciones correspondientes, apoyados por elementos de la Dirección de Sustentabilidad Vial, con el fin de prevenir accidentes que puedan involucrar la pérdida de vidas y garantizar un servicio responsable.

Señaló que estas acciones integran una estrategia permanente orientada al bienestar y la seguridad de la población, instruida por el presidente municipal, Ricardo Moreno. Bastida.

Por último, añadió que el operativo continuará de forma constante para asegurar que todas las pipas autorizadas circulen en condiciones óptimas y cumplan plenamente con el marco regulatorio.

(Foto: Especial Portal)





Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

- Vivencias y Experiencias
- Aquellas navidades...

Estas fechas, sobre todo las dos primeras semanas de diciembre, son las más propicias para los convivios de fin de año, ya sea con los compañeros de la escuela, del trabajo o de toda clases de colegas, y la política no era la excepción, como el gremio periodístico. Y sigue siéndolo, pero con varios cambios desde entonces. En la ahora CDMX los clubes de periodistas se daban gran pauchangón donde se presentaban artistas de renombre y hasta uno que otro comediante que amenizaba mientras comían o cenaban y previo al baile. En el Estado de México me tocó estar en la fiesta del CDE del PRI donde había rifas en las que "el premio mayor" era siempre un carro nuevo, de agencia. En las del Gobierno del Estado de México se consentía a los periodistas "de la fuente", con regalos y sorteos entre los cuales destacaban viajes VTP. Los colegas periodistas, en sus distintas organizaciones, clubes o asociaciones, cada año se reúnen y hay rifas con premios que son donados por políticos y/o funcionarios públicos e incluso por algunos líderes de empresarios. Sin embargo, algunos de esos festejos vinieron a menos. Los del PRI desaparecieron desde la década pasada. Los del GEM vivieron a menos dada la indiferencia del junior Alfredo del Mazo. Con la llegada de la 4T se retomaron esos

encuentros entre el gobierno estatal y la prensa, el año pasado, con un desayuno con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez que al final dio un presente muy útil para los comunicadores. Se espera que este año no sea la excepción. Algunos y solo algunos miembros del gabinete delfinista hacen lo propio, pero con unos cuantos periodistas. Solo dos partidos, el PRI y PT han hecho los suyos donde también hay rifas, pero no hemos sabido de otros partidos que hayan hecho lo mismo. Por otra parte, los gobernadores solían tener encuentros privados y discretos con los dueños de los medios de comunicación. Pero de cualquier modo, los convivios ya no son lo que solían ser antes, pues el interés de los políticos por aparecer en los medios ya no es el mismo, y menos con el furor de las redes sociales. Atrás quedaron aquellos convivios de fin de año con gran glamour, con artistas y comediantes, con rifas de automóviles y viajes en avión todo pagado. Aún así, los colegas de varias profesiones y actividades se siguen reuniendo pese al fantasma de la "austeridad republicana". En fin, "sella como sella", les deseamos a nuestros cuatro lectores que en estas festividades se ganen premios y de no ser así, las disfruten con los amigos y compañeros, de tal manera que ya en vacaciones, disfruten con sus familiares y seres queridos... ¡Hasta la próxima!

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Senado avala Ley General de Aguas y pone freno a acaparadores; protestas no tienen motivo: Icela Rodríguez

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Con 85 votos a favor del blo- que conformado por Morena, PVEM y PT, y 36 en contra del PAN, MC y PRI, el Senado de la Repú- blica aprobó la Ley General de Aguas y las reformas a la Ley de Aguas Na- cionales, con lo que será remitida al Poder Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Durante la madrugada de este viernes concluyó la discusión de las modificaciones propuestas por la pre- sidenta Claudia Sheinbaum Pardo, mismas que pasaron directamente al pleno de la Cámara Alta del Congreso de la Unión.

Al respecto, la Secretaria de Go- bernación, Rosa Icela Rodríguez, ex- presó esta mañana su agradecimiento con el legislativo por avalar la ley que pone freno a la impunidad que goza- ban acaparadores y huachicoleros del vital líquido, quienes actuaban en de- trimento de la mayoría de la población.

Asimismo, afirmó que la ley se consolidó con base en la discusión con la mayoría de productores del campo



a través del diálogo en diferentes ses- siones.

La nueva Ley General de Aguas permitirá regular las concesiones que durante la época neoliberal del país se expedieron sin control alguno y se lucró con ellas fomentando el acapa- ramiento principalmente de grandes empresas.

Al respecto, el director de la Con- agua explicó el pasado jueves que no se impedirá la venta de concesiones ni la herencia de predios con éstas; tampoco se castigará a quienes imple- mienten sistemas de captación de agua corriente y de lluvias, sino que dichas

actividades serán reguladas para evi- tar el acaparamiento.

Sobre algunos inconformes con la nueva ley, Icela Rodríguez cuestionó los motivos de quienes han sido escu- chados y atendidos para formular esta legislación llegando a acuerdos que ellos mismos han roto.

"Estamos al día de hoy terminan- do esta serie de manifestaciones que se dieron por la ley de aguas, siempre hay que escuchar a todos. Tengan o no tengan razón, las personas tienen que ser escuchadas, pero cuando se llega a acuerdos que ya se encuentran en la ley, y siguen las manifestaciones sin un motivo aparentemente, pues ¿digan ustedes qué es?"

Al dirigir la mañanera del pueblo de este viernes, en ausencia de la pre- sidenta Claudia Sheinbaum, explicó que en cuanto reciba el dictamen en el Ejecutivo tras ser turnada por el Senado, será publicada por la man- dataria en el Diario Oficial de la Fe- deración para que entre en vigor a la brevedad.

(Foto: Especial Portal)

H. AYUNTAMIENTO
ECATEPEC
DE MORELOS

ECATEPEC
¡Cambio con honestidad!

REPAVIMENTAMOS
444 KM
DE VIALIDADES
CON MÁS DE
60 MIL
LUMINARIAS

1 INFORME
DE GOBIERNO
AZUCENA CISNEROS
2025 - 2027



“¡Viva México!”, grita Claudia Sheinbaum frente a Trump en Washington; se reúnen por primera vez

CON UN ENÉRGICO “¡Viva México!”, frente a sus homólogos de Estados Unidos y Canadá, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se hizo presente en el sorteo de la Copa Mundial FIFA 2026 que se realizará en sedes de estos 3 países.

Durante la ceremonia realizada en el Centro Kennedy de Washington, D. C., Estados Unidos, por primera vez se reunieron el presidente estadounidense Donald Trump, el primer ministro canadiense Mark Carney y la presidenta Claudia Sheinbaum Perdo.

En un sorteo mundialista plagado de mensajes políticos, el presidente de la Federación Internacional de Fútbol Asociado (FIFA), Gianni Infantino, dio el primer premio de Paz emitido por esta institución al presidente estadounidense, pese a ser uno de los principales promotores de la guerra de los últimos tiempos, al respaldar el genocidio en Gaza cometido por el estado de Israel.

Mientras la presencia de Carney pasó prácticamente desapercibida, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo lanzó un fuerte mensaje en el contexto de hostilidad sembra-

do por Trump contra los migrantes mexicanos, al ser cuestionada sobre su emoción respecto ser anfitriona del torneo de fútbol más importante a nivel planetario.

“Estamos orgullosos, orgullosas, de recibir por tercera vez la Copa Mundial. México es un país extraordinario, bello, mágico, y millones visitarán nuestra nación. Además, quiero decirles que tenemos un pueblo extraordinario, trabajador, y algo especial: Nosotros disfrutamos del juego de pelota desde tiempos ancestrales”, proclamó.

En tanto, el mandatario estadounidense reconoció en todo momento la colaboración con los gobiernos de Canadá y México en el aspecto comercial, y destacó el éxito de la venta de boletos, prácticamen-

te agotados, a menos de un año del Mundial.

El marco del sorteo fue la primera oportunidad de una reunión personal entre la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo con el magnate investido con la presidencia de Estados Unidos, quienes posteriormente sostuvieron una reunión con el ministro canadiense, misma que la mexicana consideró exitosa.

“Tuvimos una excelente reunión con el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, y con el primer ministro de Canadá, Mark Carney; hablamos de la gran oportunidad que representa la Copa Mundial de Fútbol 2026 para los tres países y de la buena relación que tenemos. Acordamos seguir trabajando juntos para temas comerciales con nues-



tos equipos”, publicó la mandataria al respecto, en redes sociales.

México en el Mundial

Resaltó igualmente que por primera vez 3 jefes de gobierno abrieran la ronda del sorteo. En este momento, al sacar el papel con el nombre de su país, la presidenta Sheinbaum exclamó un contundente “¡Viva México!”

En otra curiosidad del sorteo, la suerte determinó que por primera vez en la historia de los mundiales, iniciada con Uruguay 1930, se repitiera un partido inaugural, incluso la misma fecha, pues México se enfrentará el 11 de junio en el Estadio Azteca a la selección de Sudáfrica, como fue en el mundial de 2010, donde éste mismo combinado fue anfitrión.

La selección nacional, que actualmente no atraviesa su mejor momento, también jugará contra Corea del Sur y el ganador de la eliminatoria de repechaje entre Dinamarca, Irlanda, Macedonia del Norte y República Checa, que se definirá en marzo del próximo año.

(Foto: presidencia)



MARTHA ROMERO
La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Martha Patricia Zarza Delgado, informó que será la próxima semana cuando se haga de manera formal la entrega-recepción de la rectoría y, derivado de este ejercicio, identificarán con precisión qué es lo que hace falta en cuestión de documentación.

Ello, después de que el pasado 21 de noviembre les fuera entregado el Edificio Histórico de Rectoría por parte de la asamblea estudiantil y finalmente pudieron ingresar al inmueble para constatar sus condiciones, así como verificar los documentos que fueron sustraídos específicamente de la oficina que ocupa la rectoría.

Añadió que elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) ya pudieron ingresar en esta semana con el fin

Fiscalía ya va tras la pista de archivos perdidos en el Edificio de Rectoría: Martha Zarza

de llevar a cabo el levantamiento, aunque básicamente son documentos del área financiera y de archivo lo que principalmente sustrajeron.

Indicó que actualmente lo que están llevando a cabo es el reacondicionamiento del edificio y la remodelación va a llevarse un poco de tiempo porque es un trabajo especial que no es tan sencillo, pero las actividades se van a retomar a la brevedad.

“Hemos estado haciendo todas las gestiones jurídicas para hacer los reportes correspondientes, para que pueda ingresar ya la comunidad. Trabajan cerca de 400 personas en

ese edificio y necesitan también el espacio”, añadió.

Zarza Delgado indicó que es posible que antes de que comience el periodo vacacional es posible que ya puedan ingresar al edificio, aunque aún están haciendo un análisis de a cuánto ascenderá la inversión para las remodelaciones que requiera el edificio.

Sobre los daños que se han identificado en el inmueble, precisó que son cuestiones de pintura porque no tiene un daño tan severo, por lo que aún están haciendo el análisis estructural.

Por ejemplo, dijo, los bienes culturales afortunadamente están en muy buenas condiciones y si bien se registró la pérdida de un cuadro, en términos generales los museos y los espacios culturales están en perfectas condiciones.

Por otro lado, mencionó que los acuerdos con la comunidad universitaria desde las comparecencias llevan diversos avances, mismos que se pueden constatar en la plataforma del PAI 140, donde van más de cincuenta por ciento de las peticiones cubiertas al 100 por ciento, y las



otras van avanzando dependiendo de la solicitud planteada.

Finalmente, resaltó que cada espacio espacio tiene solicitudes distintas, en algunos casos, por ejemplo, es mobiliario, por lo que en la compra consolidada que se

hizo, derivada de los pliegos petitorios, están llegando bancas, mesas, pizarrones, proyectores y casilleros, entre otras solicitudes de la comunidad estudiantil.

(Foto: Especial Portal)

Inicia GEM obras para garantizar abasto de agua en La Paz con apoyo federal y municipal

Con el propósito de transformar la vida cotidiana, fomentar la seguridad hídrica y generar bienestar para las familias mexiquenses, la Comisión del Agua de Estado de México (CAEM), la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y autoridades municipales dieron el banderazo de inicio a seis obras en materia de agua potable en La Paz, como parte del Plan Integral de la Zona Oriente de la entidad.

Beatriz García Villegas, Vocal Ejecutiva de la CAEM, dijo que con la coordinación de las tres instancias de gobierno se busca la justicia hídrica a través de la implementación de obras que abonarán a la convivencia social y bienestar de todas las familias de esta demarcación.

En el arranque de las obras, también se llevaron a cabo Asambleas Informativas en las comunidades para presentar los alcances que tendrá la perforación y equipamiento de pozos en las localidades de Emiliano Zapata, Altavista y San Sebastián. En esta última,

específicamente, se informó sobre la construcción de una nueva red de distribución de agua y un tanque de almacenamiento. En total, las seis obras beneficiarán a cerca de 100 mil habitantes.

La jornada de trabajo contó con la asistencia de Citlalli Pérez Camacho, directora general del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México, de la Conagua, y Martha Guerrero Sánchez, presidenta municipal de La Paz, quienes, junto con la Vocal de la CAEM, coincidieron que esta infraestructura mejorará el suministro de agua en la demarcación y dará respuesta a una añeja y sentida demanda de los habitantes.

El Plan Integral de la Zona Oriente del Estado de México es un proyecto estratégico orientado a garantizar la justicia hídrica para 10 municipios de la región, donde se tienen contempladas 101 acciones en materia de agua potable y drenaje, con lo que se beneficia a 6.4 millones de habitantes.

(Foto: Especial Portal)



Más eficaces los trámites notariales con documentos electrónicos en el Edomex

El gobierno del Estado de México digitalizará los documentos que las y los mexiquenses lleven ante una Notaría Pública, lo que permitirá una mayor rapidez y eficacia en la consulta, mejor protección del acervo documental y servicios más ágiles para las personas que requieran acceder a su información.

Esta acción es resultado de la aprobación de los Lineamientos para la entrega física y digitalizada del protocolo notarial, acción que permitirá garantizar la integridad, preservación y correcta custodia de documentos como compraventas, donaciones, adjudicaciones por herencia, poderes, testamentos, entre otros.

Jesús George Zamora, Consejero Jurídico, resaltó que este es el primer esfuerzo que tiene que ver con la digitalización de los protocolos notariales, que son los documentos que las Notarías conservan para brindar la autenticidad y legalidad de los actos y contratos que autorizan y que deben ser entregados al Archivo General de Notarías, perteneciente al Instituto de la Función Registral del Estado de México (IFREM).

“Como antecedente, esto es en cumplimiento a una Reforma a la Ley del Notariado, pero no es cualquier reforma, es una reforma que implica mucho del esfuerzo que hace el Gobierno del Estado de México con ayuda, y eso si lo debo recalcar, con el apoyo y la ayuda del Colegio de Notarías y Notarios del Estado de México para modernizar y actualizar tecnológicamente la función notarial”, destacó.

La publicación de estos lineamientos fue aprobada por el Consejo Directivo del IFREM, con la finalidad de dar cumplimiento al Decreto 100 por el que se reformó el artículo 51 de la Ley del Notariado que establece la entrega del protocolo físico y digitalizado, y los cuales estarán publicándose en el Periódico Oficial Gaceta del Gobierno.

Con este tipo de acciones, el Gobierno del Estado de México consolida un entorno de mayor certeza jurídica, fortalece la función notarial y responde a la necesidad de modernizar procesos para beneficio directo de la sociedad mexiquense.

(Foto: Especial Portal)



La gobernadora Delfina Gómez Álvarez invirtió más de 78 millones de pesos para mejorar la infraestructura educativa y mobiliario en beneficio de más de 56 mil niñas, niños y adolescentes de preescolar, primaria, secundaria y media superior del sur de la entidad.

"Para los gobiernos de la transformación, la educación es el camino para superar la desigualdad social y la falta de oportunidades, como maestra, sé que una escuela en buenas condiciones multiplica las capacidades de una comunidad escolar", sostuvo.

Enfatizó que esta entrega es resultado de un trabajo en equipo de los tres niveles de gobierno, de la administración de los pagos de impuestos que hacen los ciudadanos, así como la participación de docentes, estudiantes y padres de familia a quienes se escucha y atiende.

"Gracias, queridas maestras y maestros, por no rendirse y por creer, igual que nosotros, que la educación es la mejor herramienta para formar mujeres y hombres de

Materializa DGA apoyo para 938 escuelas con 78 mdp de inversión



bien; a los padres de familia, gracias por ayudarnos a cuidar las escuelas, siendo una parte activa de la comunidad", expresó la gobernadora

mexiquense.

La maestra Delfina Gómez invitó a las y los estudiantes mexiquenses a cuidar el mobiliario y los es-

pacios educativos y aprovechar esta importante etapa que será la base para su futuro.

En total, se entregará mobiliario a 938 escuelas y obras de infraestructura a 47 planteles de los municipios de Almoloya de Alquisiras, Amanalco, Amatepec, Coatepec Harinas, Donato Guerra, Ixtapan del Oro, Luvianos, Malinalco, Santo Tomás, Tejupilco, Temascaltepec, Tlaltaya, Tonatico, Valle de Bravo, Villa de Allende, Zacazonapan y Otzoloapan.

Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, afirmó que la transformación educativa se construye todos los días como parte del

Programa de SECTI en tu escuela.

La estudiante de secundaria, Perla Rubí Cabrera Aguirre, agradeció a la gobernadora Delfina Gómez, a nombre de las y los estudiantes por el mobiliario, el cual aseguró representa una mejora, pero, sobre todo, les hace saber que alguien se preocupa por ellos y los motiva a aprender, seguir adelante y cumplir sus metas.

También asistieron al evento Rigoberto López Rivera, Presidente Municipal de Tejupilco; Lizbeth Yuliana López Arroyo, Directora del Preescolar Anexo a la Normal de Tejupilco, y estudiantes beneficiarios con mobiliario escolar.

(Foto: Especial Portal)

Universidad Autónoma
del Estado de México

CONVOCATORIA

13º CONCURSO DE CUENTO INFANTIL

CONSULTA LAS BASES
• vigencia al 31 de enero de 2026 •

PARA MAYOR INFORMACIÓN:
Teléfono. (722) 4811812 ext. 19340
correo: dfe_dpublicaciones@uaemex.mx

Secretaría de
Identidad y Cultura

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA
2025 - 2029

Difunde GEM conocimiento científico entre niñas y niños en cada rincón del Edomex

Con el objetivo de fortalecer la divulgación científica y tecnológica en la entidad mexiquense, el gobierno del Estado de México reactivó el programa 'Ciencia Sobre Ruedas' para acercar a la niñez y juventud experiencias de aprendizaje relacionadas con el cine, la inteligencia artificial, la robótica y la realidad aumentada.

A bordo del 'camión de la ciencia', esta iniciativa arribó al municipio de Coacalco, en su última parada antes de que finalice el año. Permanecerá una semana en el Parque San Francisco, ubicado en la calle Canosas, manzana 49, colonia Los Héroes, de 10:00 a 17:00 horas, para acercar actividades científicas y tecnológicas a niñas, niños y jóvenes del municipio.

Este programa es impulsado por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) a cargo de Miguel Ángel Hernández Espejel y el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología (Comecyt) dirigido por Víctor Daniel Ávila Akerberg.

Cabe señalar que el programa 'Ciencia Sobre Ruedas' estuvo pausado por varios años, pero en este 2025, bajo la administración de la maestra Delfina Gómez Álvarez, reinició su recorrido en el municipio de Lerma, como parte de las actividades del 'Mes de la Ciencia y la Tecnología, COMECYT 2025'.



Posteriormente, su segunda parada fue la 'Feria Ambiental' de Xonacatlán; más adelante continuó su ruta hacia Tlazala, cabecera de Isidro Fabela y, finalmente, el automotor hizo una nueva escala en Temoaya.

Parte de las actividades que viajan en el autobús son la proyección del mediometraje documental 'Bätsi, el ajolote y su reflejo'; la promoción de la revista gratuita de ciencia para niñas y niños 'De-veras', editada por el Comecyt; además de un cúmulo de experimentos divertidos e interactivos que hacen posible acercar el conocimiento científico y la innovación tecnológica a todas y todos.

Se pretende que el 'camión de la ciencia' retome su viaje a más plazas municipales del estado, entre otros lugares de acceso abierto, en las primeras semanas de 2026. Además, con este impulso, también se analiza la posibilidad de poner en circulación una segunda unidad motorizada que impregne la ciencia en los caminos, la mente y el corazón de toda la población mexiquense.

(Foto: Especial Portal)

Salta al mercado internacional emprendimiento artesanal de Atzin Vázquez, con respaldo de la UAEMex

Con 19 años de edad, Michelle Atzin Vázquez Rodríguez, estudiante del tercer semestre de la Licenciatura en Psicología en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), mantiene viva una tradición familiar de cinco generaciones dedicadas al trabajo del barro.

Creció entre pigmentos y hornos en el Taller Artesanal Vázquez, su hogar y punto de partida para un proyecto que hoy llega a una de las marcas internacionales más reconocidas: H&M.

La joven universitaria compartió que la historia del taller se remonta a su familia paterna, que por décadas ha preservado las técnicas tradicionales del barro originarias de Metepec, municipio emblemático en la elaboración de piezas artesanales en México.

"Desde los seis años me empeza-ron a inculcar esta herencia familiar. Hoy el taller funciona gracias al trabajo conjunto de mi padre como maestro artesano, mi madre como apoyo fundamental, mi hermano menor y yo", relató.

Nuevas herramientas para una tradición centenaria

Durante la pandemia, el taller enfrentó la caída de ventas y problemáticas frecuentes como el regateo o la compra-venta injusta por parte de revendedores.

Ante este panorama, Michelle decidió incursionar en el espacio digital. En 2022 abrió las redes sociales del Taller Artesanal Vázquez, donde comenzó a mostrar la elaboración de cada pieza y la calidad del trabajo familiar.

"Quería que la gente conociera lo que hacemos, romper con la figura del revendedor y lograr que el cliente llegara directo. Desde entonces, las ventas en línea han permitido que el taller se mantenga y gane visibilidad nacional", sostuvo.

Su producción destaca por el detallado proceso artesanal: preparación del barro y pigmentos naturales, moldeado, secado, totalmente dependiente del clima, y cocción en horno a temperaturas de 600 a 700 grados centígrados. Cada creación es única,



una obra que guarda la identidad y memoria de Metepec.

De la UAEMex al escaparate internacional

Con el impulso que las incubadoras de emprendimientos de la UAEMex brindan en la Facultad de Ciencias de la Conducta, Michelle ha

fortalecido su marca, comercialización y presencia en expos universitarias.

Fue a través de un curso de Emprende Pro Mujer, organización que impulsa la igualdad de género en América Latina, donde conoció la convocatoria que se convertiría en una nueva oportunidad.

Representantes del programa la invitaron a postular el proyecto para una colaboración especial con H&M.

El resultado: el Taller Artesanal Vázquez participará en una expo-venta el próximo 5 de diciembre en la sucursal de H&M Perisur, en la Ciudad de México. Para esta muestra se realizó un pedido especial de entre 53 y 55 piezas, entre imanes, soles, lunas, sirenas, nopales y otras figuras representativas de Metepec.

"Este logro es muy significativo para la familia porque estamos alcanzando cosas que no imaginamos. Quiero fortalecer el contacto directo entre taller y comprador, y dejar atrás las injusticias que se viven con la apropiación de piezas o el regateo", expresó.

Además, el taller estará presente en el Mercado Emprededor de la UAEMex el lunes 15 de diciembre, de 9:00 a 16:00 horas, en el Centro Cultural Universitario Casa de las Diligencias.

Un futuro moldeado con pasión

Michelle Vázquez demuestra que el barro se transforma no solo con las manos, sino también con convicción y creatividad. Por ello, llamó a las y los universitarios a aprovechar las oportunidades que ofrece la UAEMex para impulsar sus ideas.

"Atrévanse a romper los miedos y aprovechar todos los recursos que hay. A veces no nos damos cuenta de que existen departamentos que te pueden impulsar. Crean en su idea y háganla realidad", invitó.

(Foto: Especial Portal)

Al aparador internacional productos elaborados por Manuel, estudiante de la UAEM

José Manuel Díaz Medina, artista plástico y estudiante del tercer semestre de la Licenciatura en Psicología en la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), fue seleccionado para ofrecer los productos de su emprendimiento Arte Raíz

en la cadena internacional H&M, este sábado 6 de diciembre, en la sucursal del centro comercial Mundo E.

Arte Raíz es un colectivo dedicado a la creación de artesanías con materiales reciclados, así como murales, cuadros, sombreros y cangureras intervenidas con las mis-

mas técnicas y calidad de un lienzo al óleo. Además de la producción artística, el proyecto impulsa el aprendizaje creativo a través de clases y talleres que buscan acercar el arte a la comunidad.

Díaz Medina destacó que las piezas que comercializan son únicas e irrepetibles, ya que su elaboración es personalizada y los usuarios pueden conocer el proceso de creación y el valor de cada obra. "Enseñando el arte, las personas pueden conocer más y elegir mejor", expresó.

La colaboración con H&M se concretó gracias a la gestión de Gabriela Navarro, integrante del colectivo, con el objetivo de vincular el proyecto con nuevas audiencias y generar oportunidades de crecimiento económico.

Las piezas que Arte Raíz comercializará en H&M estarán en la colección 'Luz y sombras de la mexicanidad', integrada por sombreros y cangureras pintadas a mano que retratan la dualidad de la cultura mexicana.

El universitario subrayó que su formación en la UAEMex le ha permitido vincular sus aprendizajes en psicología con el arte, convirtiendo su proceso creativo en un espacio terapéutico. "Pienso cómo integrar todo lo que estudio con el arte, para fusionarlo y seguir creando algo interesante", afirmó.



Finalmente, puntualizó que colaborar con una empresa internacional como H&M representa un impulso importante para continuar innovando y ampliar la oferta de Arte Raíz. "Emprender y hacer arte son cosas muy importantes. Ahora que estudio psicología veo que ambas partes son sanadoras", concluyó José Manuel Díaz Medina, al invitar a la comunidad universitaria a desarrollar sus propios proyectos creativos.

(Foto: Especial Portal)